



Francisca Magaña Fuentes

Paquita, *la Machacanta*

Contexto sociocultural de la II República (1931-1936), de la dictadura franquista (1939-1975) y de la Democracia española (1975-).

Nació en 1932.

Lechera, trabajadora de un ventorrillo.

Casada.



huerta

ES MEMORIA COLECTIVA POR:

Ser una mujer trabajadora, de gran personalidad y ligada a lugares de encuentro.

Nacida en el seno de una familia huertana, a corta edad, tuvo que abandonar el colegio para hacer frente al oficio de su padre: lechero. La misión de Francisca fue llevar la leche por los bares de la ciudad y a aquellas personas que solicitaban la misma. Viviendo en la localidad huertana de Beniaján, trabajó también, junto a cientos de mujeres, en los cítricos, sector de gran importancia por aquel tiempo.

De muy joven, contrajo matrimonio y comenzó a trabajar en el ventorrillo de sus suegros, conocido popularmente por el sobrenombre de su suegro, «El Machacante». La fuerte personalidad de Francisca transformó el masculino en femenino, convirtiéndose en «La Machacanta».

Así, Paquita, *la Machacanta*, regentó durante varias décadas el popular restaurante de comida tradicional huertana La Machacanta, ubicado en la vereda de la Barca de Salazar (Beniaján).

BIBLIOGRAFÍA: Botías, A.(2019). *Murcianas de dinamita*. Trilenio Editorial.